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  如何破解中小微企业融资难？ 怎样

预防养老“金融骗局”？ 这些金融领域

中的老问题能否有新解法？ 日前， 市人

大常委会法工委、 黄浦区人大常委会会

同市人大常委会基层立法联系点海通证

券股份有限公司， 就《上海市推进国际

金融中心建设条例 （修订草案）》 （下

称 《草案》） 共同举办立法建议征询会。

五方面加大对上海金融

的法治保障

据市人大常委会法工委主任阎锐介

绍，2009 年制定的《上海市推进国际金

融中心建设条例》，是首部为上海五个中

心建设服务的框架性基础性的地方性法

规。 为顺应近年来金融工作的新形势新

要求，此次条例修改从五方面着力。

第一， 完善金融体系建设， 主要是

立足地方事权， 从金融市场体系、 机构

体系、 产品服务体系、 基础设施体系建

设 4 个方面， 对体系建设相关的内容做

了完善。

第二， 深化金融的改革开放， 增强

金融资源配置功能， 包括在深化金融改

革方面， 推动资本市场的高质量发展，

开展债券的业务创新， 完善期货和衍生

品的相关序列。

在扩大金融高水平开放方面， 根据

国家的统一部署， 稳慎地推进人民币的

国际化， 包括打造全球的资管中心， 深

化上海的国际再保险中心建设等。

第三是围绕科技金融、 绿色金融、

普惠金融、 养老金融、 数字金融这 5 篇

大文章， 提高金融对相应 5 个方面实体

经济的支撑作用。

第四， 强化金融的监管协同， 提高

风险的防范化解能力。 对建立相关监测

运行的体系和应对机制， 以及开展常态

化的风险处置等做了规定。

第五， 加强金融的人才队伍建设，

优化金融的营商环境， 包括制定金融人

才的发展规划， 推进金融审判体制机制

创新， 开展金融行业仲裁的相关创新，

构建相关的金融纠纷非诉解决和执行机

制， 建设国际金融资讯中心等。

多举措破解中小微企业

融资难

融资难、 融资贵一直是制约中小微

企业发展的痛点问题。 在此次立法建议

征询会中， 这也成为了与会者的关注重

点。 海通证券股份有限公司党委书记、

董事长周杰指出， 对于轻资产、 重知产

为主要特征的科技型中小微企业而言，

探索新型融资担保方式， 完善担保制度

体系非常重要。 实践中， 知识产权担保

等新型担保方式已经出现并为中小微企

业融资提供一定支撑。 他建议 《草案》

进一步明确支持知识产权担保等新型融

资担保方式， 规范探索知识产权融资模

式创新， 完善知识产权评估机制。

“上海可借助数字技术优势， 以发

展数字供应链金融为重要方向， 切实解

决小微企业的融资难、 融资贵问题。”

银行间市场清算所股份有限公司总经理

汪洪波建议在《草案》 中增加支持拓展

清算通供应链金融服务， 丰富参与群体

及业务产品的相关内容。

据他介绍， 上海清算所大宗商品清

算通业务通过专业、 规范、 统一、 高效

的资金清算结算服务助力各大宗商品行

业实体企业高质量发展， 推动生产性互

联网服务平台稳健发展， 同时会同商业

银行创新推出清算通供应链金融服务，

为大宗商品产业链中小微实体企业现货

贸易提供的线上融资服务， 有效克服传

统线下融资业务面临的痛点难点。 后

续， 上海清算所将会同商业银行持续拓

展清算通供应链金融服务， 助力更好解

决中小微企业融资难融资贵问题。

加强监督保障养老金融

高质量发展

在中央金融工作会议上， 明确提出

要“做好科技金融、 绿色金融、 普惠金

融、养老金融、数字金融五篇大文章”。上

海是国内老龄化程度最高的城市，60 岁

及以上户籍老年人占户籍总人口比重为

36.8%。 养老金融是其中重点文章。 黄浦

区南京东路街道党工委书记、 人大工委

主任胡勇表示， 黄浦区老年人的比重高

达 44%。近年来，老年金融消费需求在社

会总需求中的比重逐步上升， 黄浦区通

过政府引领和顶层制度设计， 发挥市场

主体作用，提升市场资源、社会力量的响

应度与参与度， 不断丰富养老金融服务

内涵，共同促进养老金融发展壮大。

同时， 他也注意到， 老年人是金融

消费者中的弱势群体。 老年人越来越多

使用微信、 抖音等社交软件， 诈骗分子

也“铆牢” 该群体， 实施电信网络诈

骗， 特别是利用虚拟现实技术的新骗

术， 以及谎称“以房养老”、 交友、 养

生、 书画收藏等形式的骗局。 部分老年

人金融知识较为缺乏， 对金融权益侵害

不敏感、 对相关政策不了解， 具有风险

承受能力低、 风险识别能力不足等特

点， 因此在行业快速发展时期， 保护好

老年金融消费者权益重在风险防范， 要

更加关注老年人的消费者保护和适当性

管理， 防范道德风险， 保护好老年人的

养老钱、 救命钱， 实现养老金的保值增

值。 他建议在《草案》 中增加“推动建

设养老金融业务标准体系” 相关内容，

以加强对养老金融机构的约束， 加强养

老金相关金融产品的监管， 降低老年人

在养老金投资、 养老金融服务消费时的

筛选成本， 确保合适的客户买到合适的

产品， 防止在行业快速扩张阶段出现损

害老年金融消费者利益的乱象。

加强对于涉众型经济犯

罪案件的预防和打击

黄浦区人大代表、 上海市律师协会

会长邵万权指出， 非法集资、 非法金融

活动背后， 往往可能涉及涉众型经济犯

罪案件。 涉众型经济犯罪往往涉及大量

受害者， 这些犯罪活动通过非法集资、

传销、 诈骗等手段， 骗取公众钱财， 给

受害者造成巨大经济损失； 除侵害个人

财产外， 该类案件还可能引发群体性事

件， 影响社会稳定； 且破坏了市场经济

秩序， 损害了公平竞争的环境， 阻碍了

经济的健康发展。

而加强对于涉众型经济犯罪案件的

预防和打击， 可以有效遏制这类犯罪，

保护公众的财产安全； 减少因经济犯罪

引发的社会矛盾和冲突， 维护社会的和

谐稳定； 通过加强预防和打击， 可以净

化市场环境， 维护良好的经济秩序， 为

经济发展提供有力保障。

因此， 他建议加强对于涉众型经济

犯罪案件的宣传和教育， 提高公众的法

律意识和防范能力， 使公众能够识别并

远离经济犯罪的风险。 同时， 通过公开

审判和曝光典型案例， 还可以起到警示

和震慑作用， 减少经济犯罪的发生。

他建议在《草案》 中增加加强对于

涉众型经济犯罪案件的预防和打击， 通

过教育推广、 案例警示等方式提升公众

意识， 更好化解涉众金融风险、 切实维

护群众利益的条款内容。

 “思想在头脑中， 工作在手中， 坐

而言， 不如起而行。” 这是宝山区九届

人大代表、 区就业促进中心窗口服务科

科长崔殷莺一直挂在嘴边的话， 而她也

时刻躬身力行， 朝夕不倦。

崔殷莺坦言， 最初当选人大代表

时， 更多的是茫然， 常常会思考， 哪些

是群众真正关心的事， 怎么才能更好

地、 更有力度地建言献策， 怎样才能真

正承担起代表责任， 为群众办实事。

2014 年， 崔殷莺被派驻至宝山区

行政服务中心人社局窗口， 具体负责窗

口日常运行工作。 “每天都直面群众的

行政服务窗口， 不就是最好的了解民意

的平台吗？”

一个炎热的夏日午后， 崔殷莺接待

了一位市民。 “我看见这位市民满头大

汗， 在聊天过程中， 我才知道， 由于当

时新能源车的续航能力有欠缺， 而区行

政服务中心附近也没有充电桩， 为了节

约电， 这位市民只好选择不开空调。”

办事人的满头大汗落在了崔殷莺的眼

里、 心里。 在充分调研后， 她提交了在

宝山区行政服务中心增设充电桩的建

议。 建议一经递交， 便受到有关部门的

重视。 很快， 宝山区行政服务中心在南

北两个停车场分别安装了 10 个充电桩，

解决了前来办事市民无处充电的尴尬。

2022 年， 崔殷莺通过对一些老旧

小区“美丽家园” 建设跟进调查后， 向

有关部门提出了一系列对于适老化建设

方面的意见建议。 如： 希望在老旧社区

的设施新增改建方面， 全面安装、 修缮

安全通道、 斜坡扶手等适老化设施， 将

其列入美丽家园修缮项目必推项目； 从

建设科创智能养老模式入手， 优化门禁

通道设计、 逐步增加智能人脸识别等功

能， 使老年人进出更为便利， 为社区养

老为老实事项目注入现代智能和技术活

力等。 “当时， 我向房管部门了解后明

白， 以上提到的部分项目按惯例只能通

过动用维修基金， 经过业委会表决等流

程， 才能实施。 我意识到， 人大代表作

为群众与政府间的桥梁， 不仅要发现问

题， 还要细心地去观察和思考问题， 在

不断深入分析、 调研、 修改和完善后，

才能赋能高质量履职， 促进代表作用进

一步发挥。” 崔殷莺表示。 她之后提出

的“关于老旧小区融入适老化改造的建

议” “关于修整永乐路人行步道的建

议” “关于解决宝山一村电线杆挡道问

题的建议” 等建议， 都充分考虑了群众

的呼声和推动实施的可行性， 所以也都

得到了有关部门的重视和及时回应。

崔殷莺：坐而言，不如起而行
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